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中學學額剩3千屯門「空缺」最多

總分供參考非升學準則 成績量化僱主較易明白
文憑試5**即7分
考評局統一計分

香港文匯報訊 (記者 龐嘉儀) 現代人早
已習慣手機、電腦常伴左右，有調查顯
示，近五成年輕人每天平均花逾4小時上
網或打機，整體更有一成半人日花逾8小
時在網絡上。由於長時間保持同一姿
勢，13%人經常身體不適，逾兩成人因
此耽誤學習及工作。負責調查的民建聯
指出，上述情況普遍，有時會影響年輕
人的健康和社交，建議政府和學校加強
教育，培養巿民使用互聯網和電子產品
的良好習慣，並增撥資源，為有沉迷傾
向的人士提供輔導服務。

形成心理依賴 影響健康社交

民建聯早前以電話成功訪問了249名15
歲至35歲的年輕人，以了解其上網或打
機習慣。結果顯示，過去一周，分別有
34%及15%人日花4小時、甚至8小時以上
打機或上網。另23%年輕人經常在做功
課或工作途中打機或瀏覽不相關網站，
23%會一邊用膳一邊上網或打機，25%曾
因此放棄出席親友聚會。

沉迷網絡很花時間，故16.5%人經常睡
眠不足，12%人更出現頸膊酸痛等不
適。整體而言，逾兩成年輕人自認沉迷
上網或打機。民建聯家庭事務委員會副
主席洪錦鉉指，許多年輕人對上網或打
機形成心理依賴，現象普遍，甚至影響
了日常生活的時間管理、個人健康、學
習、工作和社交生活，情況值得關注。

現年19歲的阿諾指，自幼沉迷電腦遊
戲，經常通宵達旦打機，以致影響精
神；直到中三時發覺對研究電腦硬件甚
感興趣，才將沉溺行為轉化為正面發
展，並覺得與家人和朋友的相處，其實
遠比沉溺上網和打機有意義。

民記倡友聚「手機塔」互監督

民建聯家庭事務委員會理事李家良建議，年輕人出
席聚會時可自發交出手機，以類似「層層疊」的形式
疊成「手機塔」，互相監督，避免沉迷電玩。民建聯
又拍攝了首部相關微電影《低頭》，並已上載至

「Youtube」以供瀏覽。

上回筆者為歧義下
了定義，也敘述了歧
義的種種現象，今期
不如先談談「雙關」

吧！雙關，是訊息發送者利用語意相關或語音相似的
特點，使語句具有雙重意義，造成言在此而意在彼的
效果。例如：一對新人在結婚當天要吃「蓮子」，用
諧音望快快「連生貴子」。要留意，這與歧義可大大
不同的啊！兩者分別在於訊息發送者表達的目的與接
收訊息者的關係。

詞不達意如文章魔鬼

歧義是在一個表達形式上出現多於一種意思，但發
送者是沒有打算發放該意思的，然不幸地卻令接受者
錯誤地接受了其他訊息。對於在正規文學應用上，這
叫詞不達意。最終無法把訊息正確地傳遞出去，這是
不能接受的語文運用現象，更是文章中的魔鬼！

可是，歧義也有它當天使的一面。當文字應用在廣
告時，常常都有多義性，間中或以歧義方式展現出
來。為什麼？是不是廣告就忽略漢語規範化的現象。
非也！我們要明白，影像廣告或平面廣告，時間及空
間都有限，他們當然希望把最多的相關資訊以最少時
間獲得人們的注意，故廣告較常出現語文的多義性，
甚至是歧義現象。

廣告用字顯天使一面

最近有一則首飾廣告，宣傳口號是「因為愛很
美」，這把買珠寶的因由展示出來：(1) 因為戀愛很美
好，人們都要買珠寶；(2)因為我們都喜愛美麗的東
西，大家都要來買這系列的首飾。正正就是語法上的
解讀有異而產生的多義性。

以下的例子，恐怕是一個既有多義現象，又包含歧
義的廣告：一飲品在新年時以「把樂帶回家」為口
號，並以之拍攝了一齣微電影。觀眾不難明白廣告想
表達的兩個主要訊息：(1)把快樂帶回家及(2)把那罐飲
品帶回家。可是，對筆者而言，也可解作(1)把音樂帶
回家及(2)把古天樂帶回家。這兩個意思可以合理地解
讀，但非其本意。試想想，古天樂作為代言人，觀眾
又憑些什麼來帶他回家呢？正
正就是一些被誤讀了的現象，
卻吸引了更多顧客去購買該產
品，對銷售者來看，有利而無
一害！這不就是歧義天使的一
面嗎？

香港專業進修學校語言傳意學部 廖尹彤

網址：http://clc.hkct.edu.hk/tc/ 

聯絡電郵：clc@hkct.edu.hk

歧義─難為正邪定分界

言必有「中」
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）本港大

學於去年首屆文憑試放榜後，採取不同計

分方法衡量考生成績，作為收生指標，令

外界大感混亂。考評局昨宣布已跟大學達

成共識，由應屆文憑試起，統一採用新的

計分方法，以最優秀的成績5**代表7分，

5*代表6分，以此類推，當局亦會將考生

最佳5科成績計算一個總分，稍後會公布

有關數據。局方強調，新計分方法只供作

參考，不代表獲得某總分的考生即符合大

學的入學門檻。有人力資源顧問表示，經

量化後成績相對容易明白，但相信僱主需

要時間適應。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）除了考評局
統一計分的「度量衡」，個別院校的計分制度亦
有微調。有見數學科延伸部分單元一及單元二

（M1及M2）成為退修的「重災科」，其比率高據
第一、第二外，退修人數亦僅次於「企業、會計
與財務概論」之後。為了鼓勵更多學生修讀M1及
M2，打好數學根底，香港大學及浸會大學的理學
院均表示，今年收生時會視M1及M2為獨立的選
修科。

去年院校公布首屆文憑試收生成績要求時，除
了科技大學理學院和工學院將M1及M2視為獨立
選修科外，其他的課程都將M1及M2當作「半科」
計算。不少學生有感該科認受性低，學習壓力
大，因此紛紛退修。有見及此，港大及浸大的理
學院宣布今年收生時會視M1及M2為獨立的選修
科，以鼓勵學生修讀，提升理科生數學水平。

第二屆中學文憑試本月15日放榜，考評局秘書長唐
創時表示，應屆文憑試自修生達11,115人，較去年只
有1,329人，急增逾7倍。當局數據又顯示，四個核心
科目加兩個選修科目的配搭，共逾68%考生選擇，繼
續成為選科組合主流。

最佳5科計總分 指非收生門檻

考評局昨日又公布，早前與大學討論後，決定統一
各校計分方法，最理想的5**代表7分，次之的5*代表6
分，以此類推。當局以考生最佳5科成績計算出一個
總分，稍後會公布考獲不同總分的考生人數的分布情
況，學生可視之為升學的其中一個參考。

考評局署理副秘書長張光源表示，新的計分方法是
經大學商討下得出來的默契，非在考試規則範圍內，
有關數據只供升學參考，考生的「總分」將不會印在
成績通知書上；情況亦有別於舊制會考，其計分制度
清楚在考試規則列明分數來源，而在成績單上列印出
來，目的是方便中六收生程序，兩者不應混淆。

他又提醒，由於不同學科收生要求不同，例如面

試表現和文憑試學科佔分比重計算的考慮各不相
同，故考生最佳5科成績後得出的總分，並不代表某
學院或某課程的收生門檻，考生應留意個別院校的
要求。

5**與5差距變大 僱主易質疑

合眾人事顧問總經理蘇偉忠表示，僱主可能需要幾
年時間適應新制計分方法，建議文憑試考生求職時，
在履歷表主動為「學業成績」加入註解，讓僱主易於
分辨。中原人力資源顧問董事總經理周綺萍則表示，
新計分方法用分數量化考生成績，相信僱主較容易明
白，不過，她指5**與5在計分下差距變得很大，對能
否真實反映考生之間的差異存疑。

考評局又提醒考生，如放榜後不滿成績，可於本月
21日至26日期間申請不多於4科的覆核，有關成績將於
8月13日公布覆核結果。而丙類科目成績將於本月7月
21日發放，考生可於22日至26日提出覆核。另由於自
己女兒為應屆文憑試考生，唐創時表示，為避免利益
衝突，相關會議及工作已經交由張光源處理。

港大浸大列M1M2「全科」

台灣師大先修班 月底再招港生

■宋秉仁(左)表示，台灣師範大學僑生先修部今年申請

門檻有所調整，有意報讀者可豁免香港會考、高考或文

憑試。右為該校教務主任林世昌。 龐嘉儀 攝

■民建聯建議青少年出席聚會時可自發疊成「手機

塔」，互相監督，避免沉迷電玩。

香港文匯報記者龐嘉儀 攝

■考評局將以考生最佳5科成績計算出一個總分，稍後會公布考獲不同總分的考生人數的分布。(右二：唐創時；

左二張光源) 香港文匯報記者黃偉邦 攝

部分學額「大剩」地區
地區 預計人數 剩餘學額

（人） （個）

屯門 2,100 650

南區 500 400

東區 1,700 400

沙田 2,400 300

西貢 1,000 300

黃大仙 1,500 250

大埔 1,000 200

資料來源︰立法會文件

製表︰香港文匯報記者　歐陽文倩

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）中一派位結果將
於下周二公布，由於今年的升中人口已大跌逾5,000
人，反映中學界已進入「冰河時期」。教育局昨日於
立法會文件中披露今年各區「統一派位」剩餘學額的
資料，逾7個地區大剩200個至650個學位不等，其中
以屯門的「空缺」最多。中學界坦言，今年情況嚴
峻，雖然當局已推出「三保」措施去保障學校生存，
但卻難以預計學校會否因收生過少而面對不健康的發
展，各校只能「望天打卦」。

屯門剩650學額 北區荃灣「打和」

有見升中學童大減，為免引發殺校或縮班潮，教育
局早前推出區本/校本減少每班派位學生人數，以減
輕「學生荒」的問題。結果顯示，調整過後全港依然
剩出3,200個統一派位學額無學生讀，而大部分地區亦
依然面對過剩問題，只有北區和荃灣做到供求相等。

至於在學額過剩的地區當中，以屯門最為嚴重，

多出650個統一派位學額，東區亦多出400個學額。
南區雖然亦多出400個學額，但在該區的預計升學人
數只有500人的情況下，有關「空缺比例」可謂極
高。

教局「三保」減衝擊 學界見步行步

不過，教育局亦指出，當局已推出「保學校」、
「保教師」、「保實力」的一籃子紓緩措施，並將開班
線人數降低至25人1班，假如學校能錄取26人，就可
以開2班。反過來說，若以2班上限68人計算，若學校
收生只剛剛達開班線的標準26人，就意味 該校有42
個「幽靈學額」，但仍可獲政府正常的資助，變相減
低大量剩餘學額的衝擊。

屯門區中學校長會副主席譚日旭指，上述措施是
好事，但情況依然嚴峻，有收生危機的學校仍會擔
心；面對下周二公布結果，學界只能見步行步。中
學校長會主席李雪英亦指，中一學額的分配情況當

中有太多未知因素，「因為派位是隨機的，很難確
保空缺是否就集中在一些學校之上，完全無法推算
整體中學會如何受影響」。她坦言，面對全港整體剩
餘學額高達3,200個，學界難感樂觀，再加上對派位
結果不滿意的學生有機會流到直資中學，情況可能
會更嚴重。

她又表示，當局「三保」措施從學生「生存角度」
而言奏效，但卻不能保障學校能否健康發展，「如果
學校最終獲派的人數很少，只有十多二十人，學校是
否以『牙籤班』般升班呢？如果一間學校只有100多
人，那如何發展？『三保』也只是保3年，有很多事
需要考慮。」

另教育局推算出2013/14學年至2027/28學年的適齡
升中學童數字，反映未來升中人口仍會持續下跌至
2016/17學年的約4.8萬人，然後才開始回升，至
2024/25學年到達約7.6萬人的高峰，至2027/28學年則
會有6萬人。

香港文匯報訊（記者　龐嘉儀）台灣近年積極推
出新措施招攬港生升學，其中專門提供一年制大學
先修課程的「台灣師範大學僑生先修部」，將於本月
底啟動第二階段收生計劃，並進一步放寬門檻，本
年度香港中六畢業生及其他持中學學歷之社會人
士，可豁免會考、高考或文憑試成績，只需要提交
中學最後兩年成績單、畢業證書或修業證明書即可
報名。先修班將於9月下旬開學，順利結業者可於
2014年9月申請銜接至台灣163間大學的課程。

中學畢業即可 銜接163間大學

「台灣師範大學僑生先修部」教務處招生組諮議
宋秉仁表示，雖然本年度台灣直接以香港文憑試成

績的免試招生申請已於3月截止，但該校仍會於7月
22日至8月2日在港啟動另一輪招生，為港生提供升
學機會。而有關申請門檻亦有所調整，只需要中學
修業證明即可，可豁免所有公開試成績。他指，先
修班全年學費約2.2萬港元，並會為有經濟需要者設
立每月3,000元台幣「清寒助學金」，成功結業者明年
可透過70個志願的聯合招生，選報銜接至台灣163間
大學。

在港負責受理台灣升學申請的海華服務基金主任
李志文表示，今年透過各途徑申請赴台入學的港生
人數有近4,000人，當中護理、醫科和獸醫學系頗受
歡迎，除留台工作外，部分港生畢業生也會回流香
港或赴英美等地繼續深造。

■中學派位經過減派的調整後，大部分地區亦依然面對學額過剩

問題，其中屯門就有650個統一派位學額無足夠學生入讀。圖為

以往派位結果公布情況。 資料圖片

■李雪英表示，中一學額的

分配情況當中有太多未知因

素，目前無法推算整體中學

會如何受影響。 資料圖片

■譚日旭指，教育局的「三

保」措施是好事，但情況依

然嚴峻，有收生危機的學校

仍會擔心。 資料圖片
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